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农村医院也要搞技术革新

←一一我们是怎样开展医用激尤工作的

上海市嘉定县人民医院激光室

我们是上海市郊的县级医院，在毛主席革命卫生路线指引下，从一九七五年底以来，克服

了设备简陋，经费不足，又无专业研究人员的困难，进行了激光在医学上的应用研究，用铁玻璃

脉冲激光器治疗外科、皮肤科疾病共三百三十二例，有效率达百分之九十四点六，治愈率占百

分之七十八。更为可喜的是，我们在治疗三例晚期癌肿复发病人中，也取得了一定的成效。飞

方向对头敢于闯

伟大的无产阶级文化大革命，荡涤着我们医务人员头脑中的污泥浊水。毛主席的革命卫

生路线为我们指明T前进的方向。对于]些常见病，多发病，普遍存在的病，应加强预防，积极

进行治疗。我们搞激光研究正是遵照毛主席的光辉指示搞起来的。

我们在工作中，眼看着不少贫下中农长期被一些疾病折磨，不能参加生产劳动;有的患上

了癌，更被迅速夺去了生命，使我们内心深感不安。有一次，一个病人拉住我们的手说"医生

呀!我前'半辈给地主当长工，后半辈在毛主席、共产党领导下，翻身做了主人，我的一个孩子当

干部，另一个孩子做农民，生活一年比一年好，我是多么想再活几年，万万没有想到 6癌'这只妖

魔要吃掉我。你们是我倔贫下中农自己的医生，要想办法，为消灭癌症花心血呀!H·H·。"阶级

的委托，驱使我们下定决心，为治疗常见病、多发病，以至肿瘤在内，寻找有效的新方法ι

一九七二年，我们获知国外正在从事激光治疗皮肤癌的研究工作。激光是一门新技术。

外国一切好的经验、好的技术，都要吸收过来，为我所用α 外国人能搞的，我们中国人也完全可

以搞。

于是，我们大胆地提出了开展激光临床应用研究的设想，得到了医院领导的支持，同意我们

搞。可是在一些同志中却也有议论，有的说"小医院要想搞高精尖，那是扛着梯子上天。"认为是

办不到的事。有的说"他们是想挂块新牌子，扬扬名! "但是我们认为，我们搞激光新技术是为

了落实毛主席的指示，为了治好阶级兄弟的病，为了救死扶伤，只要方向对头F困难再大也要闻。

自力更生力无穷

我们搞激光临床应用研究共四人，一个是中医，一个是西医，一个是数学专业的教师，还有

一个是无线电专业刚毕业的大学生。对我们来说，用激光治病，完全是外行。而且，开始的时

候，条件很差。当时，激光室是"三元室"无专业研究人员、无激光设备、无实验室。有的同志



好心地劝我们等条件具备了再干。为了统一思想p 怪定信心，鼓舞斗志，我们学习了毛主席关于

"3!虫立自主、自力更生"的指示，学习了大寨、大庆的先进经验，决心以大寨人为榜样，自力更生，

艰苦奋斗，不讲条件，土打土闹;要发扬大庆工人阶级"有条件要上，没有条件创造条件也要上月

的革命精神。思想认识提高了，大家的决心更大了。

激光专业知识不憧怎么办?我们就认真学习，经常交流，共同摸索。有的同志经常白天当

医生，看门诊p 空闲时间看书查资料。我们还充分利用上海光机所离我们医院路近这个有利条

件，在晚上和星期天到他们那里去请教、学习激光基础理论和基本技术。光机所的科研人员也

不厌其烦地讲解，还带我们进实验室参观，手把手地教我们怎样调试激光器，直到我们基本搞

懂为止。后来p 我们还派出两名同志到光机所去培训。

实验条件差怎么办?我们从实际出发p 不贪大求全p 做到可买可不买的坚决不买;可用旧

的，坚决不用新的;可自己傲的p 坚决不请外人加工。我们在上海光机所的大力支持下，把他们

用旧的甚至报废了的激光元件、材料聚集起来，如以整修改装。比如p 一台铁玻璃激光器装好

后，没有完整的能源装置，我们就买了一只调压器和几只电子管，用有机玻璃做了一只小匣子p

拼拼凑凑自制了一台结柏简单、造价低廉、达到实用要求的触发器。没有光导系统，我们就用木

板做了只壳子p放上几块直角棱镜p把光导了出来。在兄弟单位的帮助下，我们用一年多时间，

终于在 1975 年春节前夕，因陋就简地架起了输出能量一千焦耳的铁玻璃激光器，并打出了激

光。激光室建立了，医院房子紧张j腾不出专门用房怎么办?我们就把原来妇产科的两间旧房

子修理了一下，一间按装电源、激光器，一间当作办公室、治疗室Q 在夏天，室内气温很高，又

没有电风扇，同志们热得汗流挟背，但从来没有一个叫苦叫累。大家高兴地说"大寨人是天大

早，人大干，我们是天大热p 人大干。舒舒服服那里还谈得上学大寨。"

为了摸索临床经验，必须以严格的科学态度，进行必要的动物实验。可是，动物饲养在那

里呢?如果盖新的，不但要花钱，时间也来不及。医院里很多同志知道我们这一困难后，都主

动来出主意。在大家的努力下，我们把食堂过去养猪的一间猪棚改装了一下，一分钱没化，变

成了动物房。接着，我们全室四个同志同心协力，分工不分家，担负起了饲养动物，开展实验，

积累、分析资料数据等繁重的任务。从 1975 年起到今年三月份，对四十二只小白鼠分囚组，先

后边行了两次系统的动物实验，从而为临床研究积累了经验，寻到了依据。

敢担风险志不移

敬爱的周总理根据毛主席的指示，在四届人大上提出了"在本世纪内，全面实现农业、工

业、国防和科学技术的现代化，使我国国民经济走在世界的前列"的宏伟目标，使我们受到了极

大的鼓舞和鞭策。学习第一次全国农业学大寨会议精神后，更使我们感到:形势逼我上征途p

激光研究要大干。于是我们决定打破常规迈大步p 让铁玻璃激光从动物实验迅速过疲到临床

应用研究，直接为工农兵病员解除疾苦。许多同志说:这样可能要担一点风险，但毛主席教导

我们"一切真知都是从直接经验发源自~o月只要我们坚持实事求是的科学态度，即使担一点风

险也没啥，可以从失败中取得教训/1，从成功中总结经验。这样，我们就在 1975 年底大胆地收治

了一位姓邱的青年男社员。这位病员的左肩发现实质性肿块，经我院门诊小手术后，病理切片

报告为:隆凸性纤维肉瘤。但由于小手术后的伤口久久不愈r 无法再行手术p 而且伤口周围癌

肿结节多处出现3 疮面愈来愈大，伤面发展到长十四厘米、宽四厘米。为了治好这个病人，我们
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用铁政璃激光每隔二至三天对伤口辐照一次，经过五次辐照以后，伤口就愈合了。经过八个多

月的观察3 证明病情稳定，未见复发，病人健康地参加了农业生产。

首战的胜利，大大鼓舞了士气。大家坚定地表示:一定要不断实践步不断:总结，不断前进。

在研究用镜璃玻激光治疗癌症的同时，还试验用激光治疗一些常见皮肤病。例如，我们治愈了

)个病史长达二十七年之久的老烂脚病人。病人痊愈后，含着热泪说:过去，我跑遍了上海的

大小医院，花去了人民币近千元，烂脚病一直没有治好。今天你们用激光照了二十六次，治好

了我的脚。我一下年轻了三十年，我-定要为普及大寨县好好干上几年9 来报答毛主席和共

产党的恩情。我们还用铁政璃激光治愈了血管瘤乳头状瘤、鸡眼百余例O

上海肿瘤医院知道我院用铁玻璃激光治愈了一些难治的病后，决定把一个旺管癌手术后

复发的晚期病人转来我院激光治疗。对于这件事，我们同志中产生了两种思想，一种认为，激

光治病经过多少努力，总算做出了一点成绩，现在要收治难度这样高的病人，风险太太，出了洋

相，不好收场p 主张慢慢再说。一种认为:我们的目标是让铁玻璃激光为工农兵病员服务，并

治疗癌症p现在既有病人迫切要求治疗，我们就应该收下，尽管没有经验，可以从实践中摸索，

虽然困难很多，但是"世上无难事p 只要肯登攀飞经过充分讨论，大家决定收治。我们和外科、

内科医生一同去上海看望病人，了解病史。病人是一个三十多岁的中年妇女， 1971 年因胚管

癌经手术后又复发p 经冷冻和二氧化碳激光治疗，效果不理想，现在癌肿结节丛生p 病情日趋恶

化，极度消瘦，危在旦夕。为了把她从死亡线上拉回来，我们认真总结了以往试验治疗的经验教

训p 周密细致地制订了治疗方案，悉心治疗。我们还请肿瘤医院的医生定期会诊p请他们指导。

经过三个月的治疗p 病人大部分复发结节消失，饮食由每天二两半流质到能够吃一斤饭，病人

体质逐渐增强，体重由进院时七十四斤上升到八十二斤，收到了满意的近期疗效。

党的领导是保证

几年来我们所以能在激光工作中取得一点成绩，首先是由于我院党的领导能认真贯彻

毛主席的革命路线，坚决执行党的知识分子政策。J 当我们提出激光临床应用研究设想时，医院

党总支就及时加以肯定，使我们树立了信'Ú; 当我们工作中遇到困难，思想出现问题时，又及时

间我们谈心，鼓励我们勇往直前。以那个缸管癌症复发的病人泰说，就是在领导同志亲自组织

我们学习、讨论，帮助我们在为谁服务和怎样服务的根本问题上提高了认识，统一了思想，才决

定收治的。在治疗过程中，由于我们的激光装置上存在缺陷，无法对病员腔体内侧的癌肿结节

给予辐照，曾一度引起结节增大，使病员思想悲观。这时，医院领导几次深入病房3 同病员诙

心，鼓励她树立信心，积极配合我们治疗。同时p还反复地问我们一起讨论如何攻克难关，挡出

治疗方案中的有利和不利因素，促使我们对治疗器械作了改进，并继续进行治疗，才取得了比

较满意的效果。今年，为了适应我们工作的需要p 从力量上也给予F充实。

我们虽然做了一点工作p 取得了一些成绩，但是，我们深深感到离开党和人民的要求还相

差很远;同凡弟单位相比，我们工作的差距也很大。以英明领袖华主席为首的党中央，一举粉

碎了万恶的"四人帮"我们医务人员思想解放心欢畅，华主席又提出了"抓纲治国刀的战略决

策，更加鼓舞了我们的革命斗志，我们决，心鼓足干劲p 乘胜前进，虚心学习先进经验，发扬成绩，

亮服缺点，迎头赶上，为激光在医疗卫生事业上的应用研究作出新的贡献! ' 
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